

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

El secreto de muchas cosas.

Hay mucha gente que cree sin titubear lo que lee en letra de imprenta. Hay un número sin número de personas que necesitan leer el periódico para tener opinión acerca de las cosas y personas, para tener conversación amena y de actualidad en la mesa del café, en la tertulia del casino, en el paseo á la sombra de los árboles.

Los políticos supieron este secreto; se apoderaron de la Prensa, y en alas del periódico, subieron en la opinión pública á fuerza de bombos. Las medianías fueron genios; las nulidades sabios; y estos genios, estos sabios se incrustaron en el presupuesto, ocupan los primeros cargos y tienen los más altos destinos.

El poder da siempre partidarios; el que dispone de credenciales tiene admiradores, que son otras tantas trompetas de la fama, pregones de sus grandes dotes; y como el que da es bueno, pronto se hace partido entre la multitud. *El periódico amigo*. Hé ahí el secreto de la omnipotencia de muchos.

Con muy poco dinero aplicado al periodismo han conseguido ser *más sabios* que con grandes capitales gastados en viajes, libros, aprender idiomas, ciencias y artes. Con unas cuantas pesetas de subvención á un periódico, han formado opinión en su favor, se han hecho necesarios para ciertos cargos, y al proveer ciertos destinos, su nombre estaba en todas las bocas, sus aciertos en todas las inteligencias, que no le conocían sino por oír hablar de él á los periódicos.

Los partidos políticos se apoderaron del periódico. Era preciso hacer creer al pueblo que el buen Gobierno dependía exclusivamente de que tal partido ocupara el Poder, y el pueblo, que es un niño grande, pensaba lo que quería el periódico. Mas se hizo preciso destruir la Iglesia. Esta no transige con los chanchullos administrativos que dan unión al partido de mala fe; por otra parte, es necesario tener mucho dinero para contentar á los del partido, gastos electorales, etc., etc.; y la Iglesia no se presta á tales amaños, obliga á restituir, es amante del orden y buena administración, es el enemigo real y único del político de oficio, del que come á costa del que le sigue, del que sacrifica todo, familias, pueblos y naciones con tal de tener millones que derrochar á manos llenas.

La Iglesia es el enemigo de estas gentes y se la declaró guerra á muerte. El periódico fué el instrumento de que se valieron sus enemigos para destruirla.

El engaño del pueblo fué un hecho: Le hicieron creer las cosas más absurdas desde el envenenamiento de las fuentes cuando el cólera, hasta la pérdida de Filipinas por culpa de los frailes. No ha habido calumnia que no se haya propalado contra ella, desprestigio que no se haya intentado, crimen que no se le haya atribuido.

Mientras el pueblo se fijaba en esto, no veía los que devoraban su patrimonio, los que se apoderaban de su sangre, los que derrochaban la savia nacional, los que vendían hora y colonias al extranjero, los que arruinando á la nación, en otros tiempos poderosa, la hacían humillarse ante el mundo en que había dominado.

Cuatro papeles, hábilmente manejados, han producido tales daños.

La Iglesia acude hoy al periodismo para redimir la nación por el periódico destruido. El Romano Pontífice bendice hoy la pluma del escritor como ayer la espada del guerrero, y en todas las provincias, en todas las poblaciones, se publicarán periódicos que enseñen al pueblo la verdad y que combatan á esa turba de logreros que, sin saber administrar lo suyo, quieren administrar lo ajeno; la prensa católica sacará de la administración española esas sanguijuelas que la deshonran; de los municipios esas gentes que, sin tener qué comer, quieren hacernos ver

que las concejalías no les producen nada y que se sacrifican por el pueblo, manteniéndose del aire. La prensa católica hará que las contribuciones no sirvan para mantener zánganos que no se presentan en las oficinas ni á cobrar la nómina. La prensa católica devolverá al pueblo lo que le han quitado y constituye su tesoro y bienestar; la fe de sus mayores, que les hacía ayudarse los unos á los otros como hermanos, y el trabajo abundante y bien retribuido, fuente de paz y bienestar.

¿Que cuándo será eso? El día que los Sacerdotes, en cumplimiento de su augusta misión, contribuyan al sostenimiento del periodismo católico, con una peseta al mes, un suscriptor, una noticia ó un artículo. Aquel día, los enemigos del bienestar y el progreso, esos salvajes que se refugian en las Redacciones de los periódicos anticlericales intentando que la civilización retroceda á los tiempos de los druidas, esos desgraciados ignorantes que no comprenden la belleza social de la religión católica, acorralados y atacados en sus cubiles, puestos á los ojos del pueblo desnudos del oropel y falsas vestiduras con que se cubren, aparecerán en su horrible desnudez. Sin ciencia, sin ideales, sin amor al pueblo; y éste se encargará de darles su mercedido.

A. L. A.

Religión ó anarquismo.

—Ni el feroz himno de Atila, ni las más salvajes hordas, dieron monstruo semejante, de la humanidad deshonra.

—¿Y usted, Don Blas, defensor de la democracia roja, librepensador, ateo, grande amigo de las logias, liberal empedernido, es quien del hecho se asombra?

—¡Ya lo creo!, y pido á gritos para el criminal la horca; ¡abajo la dinamita! ¡muera el ácrata!, pues odia la sociedad, y pretende llenar de luto la historia.

—Y si es ese el pensamiento que en su inteligencia brota, y la idea no delinque, y es la voluntad señora, soberana, independiente, como usted mismo pregona....

—Es que una cosa es la idea y la acción es otra cosa.

—Sí, señor, mas tan unidas, que la una sigue á la otra, como á la semilla el fruto, como á los cuerpos su sombra.

Podrá alguna vez el hombre obrar de su idea en contra por falta de consecuencia, ó de obstáculos por sobra; tampoco en la tierra siempre arraigan las plantas todas; pero, ¡ha visto usted, Don Blas, que sembrando zanahorias recoja nadie en su huerta guisantes?... pues por forzosa ilación, tras la anarquía del ateísmo, que aboga por la libertad sin Dios, no espere usted sino bombas.

—¿Por qué?

—Porque roto el dique la corriente se desborda, sin freno se hará pedazos la veloz locomotora, y hasta en el cielo la estrella necesita de una órbita; porque duermen en el hombre pasiones hondas, muy hondas, que se despiertan á veces, como en los mares las olas,

y le agitan y le arrastran hasta el abismo furiosas, porque hay en su corazón ansias de goces, de glorias, y el dolor tiene sus noches, noches tal vez sin aurora; con que si sobre él no existe una razón poderosa cual la de Dios, que regule su pensamiento y sus obras con la fe que le revela patrias donde no se llora, justicias inexorables que el caciquismo no dobla, placeres y amores puros que un sol sin ocaso dora.... cuando ese hombre aquí reclama la presa que otro le roba, su cubierto en el banquete de esta vida transitoria, el oro, el placer, la dicha, porque más allá no hay otra; ¿quién se alzará con derecho de fijar á su acción rota?

—¿Quién?... la sociedad, que tiene derecho á su vida propia.

—¡Mentira!, si Dios no existe está el derecho de sobra, porque derecho es aquello que á lo justo se acomoda; es decir, á algo inmutable, eterno y bueno que mora en Dios, como en su principio, su fuente, su hogar, su norma.

—Pues, ¿y el Estado?

—El Estado,

que á Dios como extraño arroja de la vida de los pueblos, no es sino un misero idiota, pues negando á Dios, él mismo se cava su negra fosa; porque, Don Blas, sin derecho no hay Estados ni coronas; la moral es puro mito, quimeras ruines los dogmas; sólo nos resta la fuerza del cañón ó de la bomba; es decir, la tiranía sobre dorada carroza, domando á las muchedumbres como á las fieras se doman, ó la anarquía salvaje, tan salvaje como lógica, que contra el hierro opresor se revuelve airada y hosca, y cantando ¡libertad! en sangre la tierra aboga; con que, Don Blas, vea usted si de confesar es hora la verdad de este dilema:

O amar á Dios y servirle con la doctrina católica, ó sufrir, por insensatos, del anarquismo las bombas.

Saturnino Ortega Montealegre.
Párroco de Santa Cruz del Retamar.

Buen ejemplo.

Ha fallecido el Presbítero D. Anastasio Merchán. Y este modelo de Sacerdotes, virtuoso, inteligente y trabajador, ha dejado una fortuna, fruto de su laboriosidad y talento para obras pías. Dota un hospital en Consuegra, su pueblo natal. Funda cuatro becas en el Seminario y deja 10.000 duros al periodismo católico, en el que consiguió envidiables triunfos. Ya en vida había contribuido espléndidamente al sostenimiento de la buena prensa, convencido de que es la palanca que mueve á las multitudes. Trabajar en vida por la propagación de la fe y ayudar después de su muerte á los apóstoles del bien y del progreso, es hacer más por la humanidad que todos los filósofos juntos.

Un pariente suyo, que probablemente en

vida no le habrá dado más que disgustos, ha protestado su testamento.

Como buen librepensador, no puede consentir que los demás tengan libertad de pensar. El que se dote á un hospital, no lo admite ningún anticlerical. Los pobres que trabajen ó se mueran, este es el lema del que sólo piensa en vivir para gozar. Del fomento de los periódicos católicos no hay que hablar. Son su fantasma, porque vienen á quitar la máscara á los Morrales, Ferreres y Nakens, que se disfrazan con la ciencia, el altruismo y la caballerosidad, no siendo más que vividores del vicio y explotadores de los memos que los siguen con la boca abierta.

El pueblo puede comparar quién es su amigo, si el sacerdote católico, que, como el Sr. Merchán, en vida y muerte trabaja por su bien, ó los anticlericales que comen á su costa.

La semana.



Hé aquí una familia como hay muy pocas: La tatarabuela tiene noventa y dos años, la bisabuela sesenta y seis, la abuela cuarenta, la madre veinte y la niña uno. Residen en Asturias y afortunadamente no son parientes de los Ministros actuales que, según la prisa que se dan en colocar á sus sobrinos, parientes y testamentarios á la sombra del presupuesto, cualquiera diría que iban á estar años y años en el poder. La opinión no concede más vida al actual Ministerio que la que tiene la tataranieta del grabado, y todas las inyecciones del Dr. Behring, sabio cura-



dor de la tisis, no librarán de la prematura muerte á un Gabinete descompuesto por los microbios principales de todos los campos del mosaico liberal.



D. Manuel García ha fallecido hace pocos días en Londres á la edad de ciento dos años. Inventó el *Laringoscopio*, que tantos beneficios ha proporcionado á la ciencia médica. Emi-

gró a Inglaterra porque aquí se moría de hambre, cosa que siendo sabio y español no podía menos de suceder. El Congreso debe erigirle una estatua en el salón de sesiones; allí, donde se abusa tanto de la garganta y se rompen tantas campanillas: el laringoscopio es necesario, bastante más que la mayor parte de los que le necesitan.

Como Uds. saben, la longevidad de don Manuel no la debe a la higiene toledana, obra inédita en la que figuran varios Concejales republicanos de nuestro Concejo, en el que a falta de cosas más substanciosas, se entretienen en tirarse los huesos a la cabeza.

El Sr. San Román quiere que los entieren juntos, a los huesos, no a los Concejales. El Sr. Hoyos, al que le van saliendo muchos huesos en el circo romano, con tal de que no sea en católico, porque él no es muy católico, le parece bien, no el Sr. San Román, al que no puede ver por la distancia a que se encuentra, sino el que no le muelan los huesos que se descubren y por lo tanto duelen.

Entiendo que el Municipio ha perdido la gran ocasión. El perro aquel que a continuación de un discurso, ó cosa así, del Sr. Santa María, ladró aplaudiendo ó protestando de la longitud ó de la latitud de la perolata, el perro aquel que no es el único que han encontrado en aquella casa, digo que le hubiera podido ilustrar en ese punto. Por el olfato hubiera sacado si eran de perdiz, de topo ó borrego, ó quién sabe si hubiera descubierto en esos restos los zancujos de algún mico antecesor de esos republicanos sin Dios y sin bandera que en su alta y larga sabiduría creen descender, no del primer hombre, como los demás mortales, sino de un mono más ó menos sabio.

El Moro Musa.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Del 18 al 19, se generalizará el buen tiempo en nuestras regiones, porque estarán más apartados de nosotros los centros de baja presión.

Estos volverán a aproximarse, por el N., a nuestra Península, el viernes 20, en cuyo día el núcleo de fuerzas que se hallará en los Países Bajos, combinado con el que permanecerá en el Mediterráneo superior, causará algunas tormentas y chubascos, con vientos de entre S. y O., desde el N. y N. E. al Centro, y en el S. E.

El sábado 21, avanzarán hacia el O. y N. O. del Continente, nuevas fuerzas del Atlántico, cuyos centros de acción estarán próximamente en los parajes que se señalan en el mapa núm. 1; otro mínimo persistirá en el Mediterráneo superior. La situación atmosférica estará bastante perturbada en el N. O. y centro de Europa, rofejándose en la Península, particularmente desde el N. O. y N. al Centro, por donde se desarrollarán algunas lluvias y tormentas, con vientos del tercer cuadrante.

El domingo 22, actuará una depresión en el Archipiélago inglés y Mar del Norte, y otro núcleo de fuerzas abordará al Cantábrico. Se producirán lluvias y tormentas en nuestras regiones, especialmente desde las del N. O. y N. hasta la central, con vientos también del tercer cuadrante.

Del 23 al 24 mejorará el estado atmosférico general, pero como seguirán evolucionando en el Mar del Norte y en el Mediterráneo superior las depresiones referidas, todavía se desarrollará alguna lluvia y tormenta desde el N. y N. E. al Centro.

El miércoles 25, persistirá la depresión del Mar del Norte, y pasará a los parajes de Argelia el mínimo que en el mapa núm. 2 se

señala al S. O. de la Península para el 24. Debido principalmente a este mínimo de Argelia, se producirán, en dicho día 25, algunas lluvias y tormentas desde las regiones centrales al Mediterráneo.

Sfeijoon.

DIRECCIÓN HISPANO-AMERICANA

DEL

Congreso Mariano Internacional de Einsiedeln.

Itinerario del viaje a Einsiedeln.

Lunes 13.—Salida de Hendaya, a las 1,27 tarde. Llegada a Lourdes, 7,08 noche.

Martes 14.—Salida de Lourdes, a las 1,02 tarde.

Miércoles 15.—Llegada a Lyon, a las 6,40 madrugada. Visita de Nuestra Señora de Fourvières. Salida, a las 1,08 tarde. Llegada a Ginebra, a las 6,56 tarde.

Jueves 16.—Salida de Ginebra, a las 12,40 tarde. Llegada a Zurich, a las 8,48 tarde.

Viernes 17.—Salida de Zurich, a las 2,46 tarde. Llegada a Einsiedeln, a las 5,03 tarde.

Sábado 18 a martes 21.—En Einsiedeln.

Miércoles 22.—Salida de Einsiedeln, a las 10,33 mañana. Llegada, a las 12 a Fluelen, donde se tomará el vapor para Lucerna. Llegando a las 4 tarde.

Jueves 23.—Salida de Lucerna, a las 7,45. Parada en Sacheln, 8,41 a 1,51. Llegada a Interlaken, a las 6,12, después de atravesar el lago de Briem.

Viernes 24.—Salida de Interlaken en vapor para Scherzigen y de allí por tren para Berna y Ginebra.

Sábado 25.—Llegada a Por-Bou, a las 3,15 tarde.

Viaje a Suiza.—Devoción y recreo.

El Congreso Mariano Internacional que ha de celebrarse en la pintoresca Abadía de Einsiedeln (Schwit, Suiza) en los días 17, 18, 19, 20 y 21 del próximo mes de Agosto, llevará a la famosa Abadía a ingente muchedumbre de curiosos y devotos. Para que no faltase a España la debida representación, se ha organizado, por la Sección hispano-americana del Congreso, un viaje económico de piedad y recreo, que saliendo de Hendaya a las 1,27 de la tarde del 13 de Agosto y deteniéndose en la visita de Lourdes, Lyon, Ginebra y Zurich, arribará a Einsiedeln a las 5,03 de la tarde del día 17, para gozar de los festejos cívicos religiosos del Congreso Mariano hasta las 10,33 de la mañana del día 22. A esta hora se abandonará a Einsiedeln, caminando a ferrocarril y a vapor para gozar de las vistas de Lucerna, Interlaken, Berna y Ginebra, llegando a Port-Bou a las 3,15 de la tarde del 24 de Agosto. Este viaje de ida y vuelta cuesta tan solamente:

7575 pesetas en primera clase!
460 ídem en segunda ídem!
290 ídem en tercera ídem!

Es de advertir que el precio comprende: 1.º, las tres comidas en hoteles de primero ó de segundo orden; 2.º, el transporte en ómnibus de las estaciones al hotel ó viceversa; 3.º, la visita en coche con guía en Lyon, Ginebra y Zurich; 4.º, el billete de ferrocarril y vapor desde la salida hasta la vuelta a España; 5.º, un conductor especial de la casa Cook et Son, durante todo el trayecto, que se encarga de pagar todas las propinas en los hoteles, a los coches, estaciones y sitios que visiten; de manera que los viajeros no tengan que pagar nada.

Los servicios de hoteles arriba indicados empezarán con el transporte en ómnibus al hotel y la comida en Lourdes el día 13 de

Agosto, y concluirá con el almuerzo en Narbonne el sábado 25 de Agosto. Adviértase que por la condición especial de Einsiedeln, la agencia Cook concluirá los servicios de hoteles para las terceras clases después del almuerzo Zurich el día 17 de Agosto, para volver a empezar con el almuerzo el día 22 de Agosto. La estancia de las terceras clases en Einsiedeln se arreglará con el encargado de la Junta Internacional de los Congresos Marianos.

Cuantos deseen verificar este hermosísimo viaje de recreo y piedad universal al más hermoso santuario de Suiza, envíen cuanto antes su nombre y suscripción a D. Benito Acuña, Secretario de la Excm. Junta Nacional Ejecutiva del Congreso de Einsiedeln (San Isidro, 14, 3.º, Madrid.)

Antes del 24 de Julio deben obrar en poder de dicho respetable señor las listas de suscripción para poder cerrar a tiempo el contrato, si lo consiente, como lo esperamos el número de expedicionarios.—Juan Postius, Presidente general.—Manuel Luna, Secretario general.

APROVECHANDO EL TIEMPO

Cortamos del diario vasco *Euskalduna*: «La Gaceta ha publicado una Real orden concediendo a D. José Ortega Gasset, sobrino del ex Ministro de Fomento, una pensión de 4.500 pesetas para que efectúe en Berlín estudios sobre «Prehistoria del criticismo filosófico».

Y comentando esta dotación un diario de San Sebastián, *La Región Vasca*, dice:

«Ayer la pena de *El Imparcial* para atrapar una cartera, después la traición a Silvela y el abrazo a Villaverde para volver al Ministerio, luego otra vuelta a la casaca para hacer terceras con Moret, y luego a guisa de entremés, los millones para Andalucía, y en los ratos perdidos aprovechando el tiempo para enviar a la familia a pasear por el extranjero a costa del bolsillo de esa cabilla de españoles ó de borregos.

Estos son, lector, los hombres del *trust* de la Prensa española; éstos los gobernantes españoles.»

Convendrán ustedes en que el comentario no tiene desperdicio.

FORZADO HOMENAJE

La epidemia de fiebres perniciosas en Charente (Francia), ha tomado las proporciones de una calamidad pública.

Como hacían falta enfermeras para cuidar a los atacados, se pidieron al Hospital de Angulema que no pudo proporcionarlas. En el apuro, la Administración se ha dirigido... a las Hermanas de la Caridad.

Estas han acudido inmediatamente al lugar del peligro. De seguro que algunas de ellas serán víctimas de su abnegación, como se ha visto hace poco en Marsella.

Una vez más han tenido, pues, que recurrir los perseguidores a la Caridad, que sólo inspira la Fe.

Solemnes cultos en Alcaudete de la Jara.

La fiesta del Sagrado Corazón de Jesús se han celebrado en ésta el 29 de Junio con la solemnidad de costumbre. Desde las cinco de la tarde del día anterior, hasta el anochecer del día de la función religiosa, no ha habido momento de descanso para el Clero de esta Parroquia. A la hora citada empezaron a oír confesiones los Sacerdotes hasta las ocho de la noche, y al siguiente día también

desde las cinco de la mañana hasta las siete, hora en que tuvo lugar la Misa de comunión general. No creemos aventurado manifestar que ni un sólo socio del Apostolado, dejó de recibir el Pan de los Angeles, mientras los niños de las escuelas entonaban el Altísimo a los acordes del órgano.

La Misa mayor empezó a las diez en punto, ofició de Preste el Capellán del Colegio de la Enseñanza de la inmediata ciudad de Talavera de la Reina. El Sermón a cargo del Economo de la Parroquia, D. Emeterio Marfarré, fué de los más notables que hemos oído de sus labios, y todos los oyentes se complacían en escuchar las alabanzas cantadas en él al Sagrado Corazón de Jesús, reconociendo las dotes singulares que adornan al mencionado orador.

A las cinco de la tarde empezó la Novena, y al terminar ésta, y después de una sentida plática de desagravios dirigida al pueblo por dicho Economo, salieron los Sagrados Corazones procesionalmente por la carrera acostumbrada en los hombros de las personas más salientes de la localidad. El coro de niños de la escuela llevaba su precioso estandarte, y niños y niñas cantaron en el trayecto hermosos motetes, á que contestaba el pueblo con efusión indescriptible. Al entrar la procesión en la Parroquia, los mismos niños cantaron al órgano la preciosa marcha de San Ignacio de Loyola, terminando estos cultos que se recordarán siempre con satisfacción, con vivas á los Sagrados Corazones.

Fernando Rodrigo

Alcaudete 30 de Junio de 1906.

Noticias generales.

Escándalos yanquis.—Se anuncia de un modo oficial que los Tribunales del Estado de Ohio han dictado auto de prisión contra el archimillonario Rockefeller, por resultar convicto de fraudulentas violaciones de la nueva ley contra los *trusts*.

Es probable que se formule demanda de extradición á Francia, por donde viaja actualmente el rey del petróleo.

La travesía del canal de la Mancha á nado.—El nadador Wolfe se prepara á intentar á fines de este mes la travesía del canal de la Mancha á nado.

El nuevo campeón se estrena actualmente con la particularidad de que nada acompañado siempre por las melodías que en el bote de salvamento toca incesantemente un pastor escocés.

De esta manera Wolfe acaba de batir el extraordinario *record* consistente en la distancia que separa los puertos de Douvres y Ramsgate, 6 sea 18 millas, que el nadador ha recorrido en seis horas y treinta y cinco minutos.

Telegrafían de Tamboff que el Regimiento de Caballería núm. 16, se ha sublevado, encerrándose en sus cuarteles.

El Embajador de los Estados Unidos en París, ha dado una comida en honor de la Infanta doña Eulalia.

Dicen de Alejandría que varios Regimientos de las guarniciones de Malta y Gibraltar, han recibido orden de marchar á Egipto, donde existe una gran agitación religiosa que se teme degenera en guerra santa.

Corren rumores de que Eduardo VII proyecta organizar un concierto internacional para imponer á Rusia la pacificación del imperio y de Polonia.

giran los mundos en el espacio con la misma precisión que los soles en las constelaciones, y se hacen patentes los eclipses; allí se pasean los niños por el globo, realizando como nuevos Magallanes intrépidos viajes de circunnavegación; allí se notan las erupciones volcánicas y se asiste á las transformaciones geológicas; allí se ven los pasos del género humano, desde la formación de la primera pareja, y ora contemplando las aguas que cubrieron á las ciudades nefandas, ya presenciando fiel remedo del diluvio universal, ya escalando la torre de Babel, se forman clara idea de la Historia Sagrada, así como también de la profana, sirviéndoles para ello la tierra, el agua y la piedra, por medio de gráficos relieves y hasta de verdaderas construcciones. Si la enseñanza debe ser total, allí se aprende de todo: religión, letras, matemáticas, historia, bellas artes, ejercicios corporales, música y también á trabajar en un oficio, cuestión muy transcendental en un país de vagos. Si la enseñanza debe ser cíclica, allí se da á cada edad todo lo que puede aprender, y se perfecciona, consolida y ensancha lo que anteriormente se aprendiera. Si la enseñanza debe ser mutua: allí todos son discentes y docentes, y para que de cada uno de los alumnos quede algo, llevan sendos diarios, en donde cuentan su vida, narran sus impresiones y apuntan sus ideas, y todos se auxilian y corrigen. Si la enseñanza debe ser higiénica: allí se procura la salud, viviendo y enseñando en el campo, entre jardines y en uno de los parajes

más deliciosos y sanos del mundo. Allí se procura mostrar la solidaridad de todos los ramos del saber y de todas las industrias. Allí se trata de hacer de los niños, apóstoles de buenas ideas; allí se echan las semillas fecundas del mutualismo con sociedades de socorros, de la previsión con cajas de ahorro, de la cooperación con cooperativas de consumos y producción; allí se constituyen patronatos de preservación y obradores modelos; allí se lucha por la libertad docente, emancipando las escuelas de las ingerencias del Estado; allí se batalla por la democracia con la educación cívica y el mejoramiento y dignificación de las clases populares; allí se labora por la patria, preparando á la juventud con los ejercicios militares, y se inculca la idea de que la independencia de la patria es de derecho natural; que el derecho de la existencia de las naciones es tan absoluto, que aun cuando vengan los días luctuosos de la derrota y destrucción de los ejércitos regulares, queda á los pueblos, mal que pese á ciertas teorías con que se trata de justificar el bandolerismo de los Estados vencedores, el supremo recurso de la guerra de guerrillas, con el cual puede herirse de muerte, como nosotros lo hicimos, á genios de la guerra, como Napoleón, destinados á pasear ufanos sus armas por la tierra muda, ante la grandeza de sus victorias.

Pero las escuelas del Ave María son algo más que eso; son principalmente una obra de libertad, y no sólo porque libran de la ignorancia á los indoctos, de la miseria á los po-

bres, de la relajación á los viciosos; lo son también porque tratan de libertar á la patria de la peor de las tiranías, del oprobio de un cesarismo docente, que, tras de aniquilar las fuentes del saber, traiga como consecuencia del peso de sus vergüenzas revoluciones aniquiladoras.

No tememos la tiranía de los cuerpos, ni nos preocupan tanto las tiranías políticas, necesariamente transitorias; lo que tememos, lo que nos preocupa, es la tiranía de las almas; lo que nos espanta es el ver cómo impasibles contemplan muchos hombres, que se llaman pensadores, la acción devastadora de los Estados cuando, constituyéndose en órganos de la verdad y dispensadores de doctrinas, prohíben que nadie enseñe más que como ellos quieren, cuando ellos quieren y lo que ellos quieren; lo que mueve á indignación es la ingerencia odiosa del poder en la esfera de la familia, es ver cómo aquellos que se proclaman los únicos y verdaderos liberales, se avergüenzan de la libertad, intentan negar á los padres el derecho de formar y educar á su gusto la familia que ellos crearon, arrancándoles la continuación de su personalidad, que son sus hijos, para moldearlos, no con arreglo á los principios ciertos é inmutables de la verdad, á la cual siempre se la debe asenso, sino con arreglo á los caprichos de quien domina en el Ministerio, que ya no será de Instrucción pública, sino de la esclavitud nacional, y que habrá de servir de instrumento de combate y órgano de reforma que perpetúe y consolide los

oprobios del más indigno de todos los socialismos. Manjon es en España el gran patriota que enarbola la bandera de la libertad de enseñanza, y probando con los hechos que se puede enseñar mucho mejor que lo hace el Estado, patentizando la deficiencia de éste para la obra educativa, defendiendo el derecho de la verdad, la causa de la familia y las prerrogativas de la ciencia, manifiesta con el ejemplo cuán fecunda es la obra de la libertad en sus escuelas, y obliga, fenómeno curioso, sobre cuya importancia llamo vuestra atención ilustrada, á que aquel Ministro que más empeño mostró en declarar la omnipotencia del Estado en materias de enseñanza, él tan anticlerical, fuese á postrarse ante la sotana de un Sacerdote, para decorarla con una de las primeras grandes cruces de Alfonso XII, creadas al efecto para premiar á quienes fueran beneméritos en la obra de la cultura nacional.

Las escuelas del Ave María son democráticas por su constitución y por sus fines. Búscanse los pobres y humildes para maestros, y firmes en su criterio de que á lo mejor y más simpático de la humanidad, que es la inocencia y la pobreza, hay que darle lo mejor y más rico y deleitoso de la tierra, toman los jardines más amenos para hacerlos parques de recreo de los pobres, se prodigan para darles ciencia y pan, vestidos y medicinas, y no contentos con esto, penetran de que para la democracia sea una realidad, es menester que el pueblo tenga, además del título del reinado, la eficacia del

Dicen de Nueva York que, en el Estado de Indiana, un formidable incendio ha destruido por completo la población de Lynville, que contaba con 100.000 habitantes.

En Londres recibense gravísimas noticias de Natal, donde la población negra y los mineros chinos fraternizan y tratan de sublevarse en masa contra los ingleses.

En vista de la situación porque atraviesa Rusia, la escuadra británica ha suspendido su viaje á Cronstadt y otros puertos del mar Báltico.

La Duma ha acordado enviar delegados á la Conferencia interparlamentaria de Londres.

Las terribles tormentas que desde hace días vienen desencadenándose sobre toda Italia están produciendo enormes daños.

Las cosechas se han perdido por completo.

El día 14 salió de Ischi la ex Emperatriz Eugenia, á la que despidieron en la estación el Emperador de Austria y otros miembros de la familia imperial.

Dice la Prensa de Berlín que los Soberanos de Inglaterra y Alemania se encontrarán pronto en Hamburgo.

Comunican de Constantinopla que en Hodeia ha estallado una insubordinación entre los reservistas turcos.

Resolución borrascosa.—En la Cámara francesa, el ponente de la Comisión del Ejército, Mr. Messimy, presentó dictamen favorable al proyecto de reintegrar al ex Capitán Dreyfus en el Ejército con el grado de Comandante.

Aprobóse el proyecto, sin discusión, por 473 votos contra 42.

Explana después Pressensé una interpelación, preguntando al Gobierno las sanciones que piensa dar á la sentencia de la *Cour de Cassation* contra los fabricantes de falsedades, especialmente el General Mercier, contra quien pide castigos disciplinarios, y que se le someta al Consejo de la Legión de Honor.

El nacionalista Pugliesi Conti interrumpe, gritando:

—Un Gobierno que deja insultar desde la tribuna á los oficiales, es un Gobierno de miserables.

El Subsecretario del Interior, Mr. Sarrant, precipitase sobre Pugliesi, dándole sonora bofetada.

El Ministro de la Guerra, Mr. Etienne, se interpone entre ambos. Muchos Diputados precipitase cerca del banco del Gobierno, golpeándose entre sí, mientras que los ujieres hacen evacuar las tribunas.

Se produce con estos sucesos vivísima emoción, y la agitación en los pasillos es indescriptible.

Dreyfus destinado.—En el Consejo celebrado en el Elíseo anunció el Ministro de la Guerra, Mr. Etienne, que ha destinado á Dreyfus al 12.º Regimiento de Artillería, de guarnición en Vincennes.

Entre los Oficiales del mismo figura el Teniente André.

Los miembros de la nueva Cámara de los Comunes, en Inglaterra, han resuelto destinar un día de la semana para la oración. El servicio se efectúa los jueves en una de las antecámaras del palacio del Congreso.

Entre los descubrimientos de importancia hechos recientemente por el egiptólogo Profesor Fliuders Petrie, figuran los restos del Templo de Onias, á 18 millas de distancia de El Cairo.

No queda duda que es éste el famoso depósito de

los tesoros de Ramsés, construido por los israelitas, según lo afirmado en el primer capítulo del Exodo.

Nuestro querido amigo D. Saturnino de la Presa, socio fundador de este semanario, mejorado notablemente de esta enfermedad, ha abandonado ya el lecho. Le felicitamos y deseamos completo alivio.

La Novena del Carmen en los Padres Carmelitas no ha podido estar ni más solemne ni más concurrida. La procesión, aunque en el pequeño espacio de la plazuela del Convento, fué una verdadera manifestación de entusiasta devoción á la Reina del Carmelo.

Nuestra enhorabuena á los RR. PP. Carmelitas.

La Tómbola.—Con toda felicidad ha terminado la Tómbola organizada por algunas señoras y señoritas de esta población, para atender á los gastos de premios dados á los obreros de la Catequesis. Aunque el tiempo ha sido poco favorable, el resultado ha sido relativamente satisfactorio.

Han ingresado 3.413,36 ptas., y como los gastos ocasionados han sido 1.207,55, queda un producto líquido de 2.205,81.

Las señoras de la Junta organizadora nos encargan que en nombre suyo demos cumplidas gracias á todas y cada una de las personas que han contribuido con sus regalos ó cooperación personal á obra tan benéfica como cristiana.

Mora.—Aumenta en ésta de una manera extraordinaria la devoción á María Santísima del Carmen. Los trabajos realizados por el Capellán Sr. Aparicio han hecho que varias personas tomen el Santo Escapulario, y que el número de los Hermanos pasen de 250. La Novena y Fiesta celebrada este año, en las que han predicado el Sr. Capellán citado y el Reverendo Padre Arroyo, han superado en esplendor y devoción á los años anteriores. La procesión, con asistencia de la banda de música, muy concurrida.

Moratilla de los Mieleros.—Con inusitado esplendor se ha verificado en el año actual la fiesta que anualmente celebra el Apostolado de la Oración en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Para solemnizar la fiesta vino á esta localidad un Religioso Franciscano, y los Párrocos de Reñera, Fuentelaencina, Hueva y Hontova. El día 12 del actual tuvo lugar el traslado de la imagen nueva, adquirida por suscripción, desde la Ermita de Nuestra Señora de la Oliva á la Parroquia.

Más de doscientas luces, preparadas de antemano, daban un aspecto encantador al acto de la Bendición; las Asociadas, en dos filas, ostentando el Escapulario, precedían á la Imagen, reinando en todo el trayecto el más religioso recogimiento; á la llegada á la Parroquia dió la bienvenida al celestial huésped, y demostró la necesidad de esta Asociación en la época actual; se terminó con la Novena al Sagrado Corazón. El día 13 tuvo lugar la Fiesta, y para celebrarla dignamente, después de purificar sus conciencias, se acercaron á la Sagrada Mesa unas cien personas; á las nueve empezó solemnemente la Misa, magistralmente ejecutada por el Sacristán de esta Parroquia, y en ella tomaron parte todos los Sacerdotes mencionados; el Sermón estuvo á cargo del Rdo. P. Franciscano, que supo hábilmente ensalzar las glorias del Sagrado Corazón. Por la tarde recorrió las principales calles de esta villa la veneranda Imagen, tomando parte en dicha fiesta un representante de la Autoridad local, el vecindario de ésta, y no pocos vecinos de los pueblos limítrofes.

Que el Sagrado Corazón derrame sus bendiciones sobre todos los que con tanto entusiasmo celebran su triunfo, y les pague con creces sus sacrificios personales y pecuniarios.—*El Párroco.*

ria, que tuvieron humildísimos orígenes, que comenzaron con una Maestra de las en Granada llamadas de las migas, pobre, vieja, loca y sin títulos, y con un presupuesto para pago de una cueva donde albergar párvulos de dieciocho reales mensuales, cuentan hoy, al cabo de dieciséis años de esfuerzos, con millares de alumnos de ambos sexos, treinta y nueve Escuelas, no circunscriptas á Granada, sino extendidas por España entera, en Cataluña, Extremadura, Castilla y Galicia, Valencia y Murcia, y cuyos gastos, para sólo Granada, pasan de 100.000 pesetas anuales. Notad cómo en esos jardines donde se reza y se juega, se asiste al teatro y se organizan batallones, se forman coros y se crean laureadas bandas musicales, no sólo se ilustra la inteligencia y se forma el corazón; sino que se atiende á todas las exigencias de la vida. Ved los Centros de obreros por ellas formados, sus cajas de ahorros, sus varias instituciones mutualistas, sus prósperas cooperativas, sus talleres de imprenta, carpintería, zapatería, alpargatería y fotografía. Admirad sus campos de labor, sus cocinas, sus obradores, de costura, lavado y planchado; sus escuelas de Bellas Artes. Sorprendednos, no con el hecho de la institución de un seminario de maestras de Sargentos (Burgos), sino con la noticia de una universidad popular junto á las faidas del Albaicín granadino, antes famoso por su incultura, y habréis de afirmar conmigo que las escuelas del Ave María tienen una trascendental misión social, eminentemente patriótica, al

En Elorrio (Bilbao), se celebran grandes fiestas con motivo de la beatificación de Fr. Valentín Berrichocho.

Concurren muchos Alcaldes vizcaínos, Sacerdotes y Frailes de todas las Ordenes religiosas, y también el Nuncio, el P. Nozalada, los Obispos de Vitoria, Sió y Dora, y gran número de Arciprestes y Canónigos.

Las fiestas de Nuestra Señora del Carmen en la Magdalena.—Convengamos en que los Párrocos de Toledo trabajan mucho y saben hacer bien las cosas. La Iglesia de Santa María Magdalena muy adornada, buenos predicadores, excelente música, y lo que es mejor en estos casos, el mucho fervor en los fieles, han hecho que la Novena celebrada pueda servir de modelo. La procesión resultó muy solemne, ofició de preste el Sr. Secretario de Cámara y Gobierno del Arzobispado, asistido por los oficiales de Secretaría Sres. Cano y López, y acompañado por un buen número de Sacerdotes y devotos de la Santísima Virgen. Recorrió las calles adornadas y concurridas de aquel entusiasta barrio, en medio del mayor orden, presidida por los Sres. Ledesma que, como buenos toledanos, están propicios siempre á cuanto redundar puede en beneficio y honra de la ciudad que representan.

Reciban todos nuestra más cumplida enhorabuena.

No tardará en salir para San Pablo de los Montes la Colonia Escolar de Montaña que organiza la Asociación del Magisterio. Hemos oído hablar de disgustos entre los asociados, y celebraremos que reine en esa apreciable Sociedad la mayor armonía.

De la Academia de Infantería han salido este año 120 Segundos Tenientes.

En Casarrubios del Monte, y al retirarse á su casa el Médico D. Adrián Huertos en uno de los días últimos, fué objeto de una agresión por Fernando Ortiz, teniendo el Sr. Huertos que hacer dos disparos contra el Ortiz.

El Juzgado competente entiende en el asunto.

La Guardia civil de Olías ha denunciado al Juzgado municipal de Cabañas á Julián Díaz, por tener 300 cabezas de ganado pastando en terreno de Jorge Díaz.

La Guardia civil de Villafranca ha puesto á disposición del Juzgado municipal de aquel pueblo á Juan Verdad, por hurtar un revólver, una chaqueta y una cartera á Antonio Santa Cruz, vecino de Camuñas.

La Guardia civil de Villaluenga denunció al Alcalde al vecino del mismo pueblo Ramón Muñoz, por tener unas reses vacunas pastando en la dehesa boyal de aquel término.

Por estar desesmerándose en la Audiencia provincial, no hay juicios orales hasta el día 23 de los actuales.

El 13 de los actuales, al realizar un pago el Alcalde de Lagartera, notó la falta de 33.000 pesetas de las arcas municipales. Al ser conducido el Secretario del mismo pueblo al Juzgado de Puente del Arzobispo, el pueblo se amotinó, resultando algunos heridos. Hoy reina tranquilidad en aquella localidad.

El movimiento estadístico en esta capital del 11 al 18, ha sido el siguiente:

Defunciones, catorce; matrimonios, dos; nacimientos, nueve.

La guardia civil del puesto de Urda detuvo y puso á disposición del Juzgado á Alfonso Rodríguez por hurtar unas gavillas de cebada de la propiedad de Petronilo Cañadilla.

El día 16 han quedado cesantes 16 temporeros que prestaban sus servicios en la oficina de Pósitos. No hacemos comentarios.

El día 12, José Menchén produjo un escándalo y erosiones á Concha González y Carmen Pérez. En el Hospital fueron curadas por el Sr. Alcubilla. El Juzgado entiende en el asunto.

El día 15, Francisco Galán fué curado por el señor Alcubilla de una morladura producida por un perro de la propiedad de Máximo Maestro, portero de la Escuela de Artes Industriales de esta capital.

En la venta de Monte Alegre, extramuros de esta ciudad, en la noche del 15 y hora de las nueve y media, promovieron cuestión Juan Gómez, Lucio López y Julián Valentín, resultando lesionado de disparo de arma de fuego por el Julián, el Gomez, de cuyas heridas fué curado por el Sr. Alcubilla.

El día 15 y á las dos de su madrugada, en la casa de Margarita Cobisa (a) *Alcayata*, produjeron escándalo Julio Moraleda, López Ruiz y Benito Hernández. La Inspección de Vigilancia puso á los autores á disposición del Juzgado Municipal.

Se nos han acercado algunos vecinos de la plaza de Valdecaleros, quejándose de que se haya instalado en dicho sitio una casa de escándalos. ¿Sr. Gobernador, no hay otros sitios para que habiten tales gentes? En bien de la moral no se deben consentir esos vecinos en sitios tan céntricos.

El domingo último, y estando bañándose en el sitio denominado «La Incurnia», se ahogó Juan Gómez.

El día 15 de los corrientes, á Félix Rodríguez, que habita en la calle del Angel, le han sustraído algunos pañuelos de Manila y crespón de su domicilio.

Hemos oído que en la noche del sábado último, en una casa próxima al barrio de San Andrés, se trató de maltratar á uno de sus vecinos, rompiendo antes para ello una puerta, el que tal acto se proponía realizar. Creemos que las Autoridades tendrán conocimiento de este atropello.

Son muchas las personas que nos escriben pidiendo instrucciones para establecer Cajas Rurales que, librando á los labradores de las garras de los usureros, fomenten la agricultura y pequeñas industrias.

Desde el número próximo publicaremos reglamentos y estatutos, respondiendo á las preguntas que se nos hagan para la mejor instalación y funcionamiento de instituciones que tanto bien producen.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Días 19 y 20, Parroquia de Santos Justa y Rufina; 21 y 22, Parroquia de San Marcos; 23 y 24, Iglesia de Padres Jesuitas; 25 Parroquia de Santiago.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 22 y el miércoles 25, fiesta de Santiago Apóstol, habrá Misa á las nueve y media por la Congregación de San Luis Gonzaga.

—Continúa celebrándose la Novena á María Santísima del Carmen en la Iglesia de San Vicente Mártir.

mando, lo ilustra para que en toda ocasión sepa regirse, educar al niño y al ciudadano, dar solidez á la familia y abominar de las injusticias sociales; hacen trabajadores, honor de los oficios que desempeñan; y preparan el tránsito de la democracia política á la democracia económica con la creación de cooperativas de crédito para formar capitales; cooperativas de consumo para abaratar, mejorar los géneros alimenticios y facilitar el ahorro insensiblemente; Sociedades de socorro para precaver las adversas contingencias de la fortuna y cooperativas de producción en las que los obreros, dueños de sí, por la conciencia de sus actos, y propietarios de los capitales necesarios como instrumentos del trabajo, obtengan íntegramente el beneficio de sus esfuerzos y se eviten los conflictos anejos al modo de ser de la moderna producción tildada de abusivamente capitalista.

¿Podrá dudarse después de todo esto que las Escuelas del Ave María son patrióticas? Quien trata de formar generaciones de caracteres, ¿no contribuye al vigor patrio? Una institución creada por un hombre que, para restaurar un país que se deshace, viste de pobre, come mal, trabaja sin descanso y emplea en ella los rendimientos de una cátedra, la congrua de una canongía, el producto de libros estimadísimos y las cuantiosas limosnas que recoge sin pedir á nadie nada, dejará de contribuir al engrandecimiento de la patria?

Ved aquí cómo las Escuelas del Ave Ma-

sanear, vigorizar y, más que todo, resurgir una Patria que, por creérsela muerta, está siendo mangoneada por politicastro sepultureros, y atrae la codicia de los extraños que en las encrucijadas de una política internacional execrable, buscan fáciles presas con que saciar sus torpes apetitos.

Después de lo dicho, ¿estará demás indicar que los trabajos de D. Andrés Manjón nos fuerzan á que los imitemos? La Patria que nosotros, los católicos, no invocamos para tapar menguadas concupiscencias, porque todos los triunfos y grandezas españolas van unidos á glorias religiosas, la libertad que en nosotros, los católicos, no representa la tiranía, la democracia que únicamente nosotros podemos hacer efectiva y fecunda, nos exige que no demos paz á la mano, y que si no podemos establecer en todos los lugares escuelas del Ave María, las socorramos, ó que, inspirándonos en su ejemplo, creemos algunas de las múltiples instituciones sociales que han salido de su seno, para formarle como una corona de triunfo.

No olvido que vuestra benevolencia va siendo ya prodigada demasiado, y he de terminar manifestando que, al mostraros en esta noche cuál es la obra de un católico español, quisiera que el eco de mi modesta palabra hubiera podido llegar hasta donde se hace necesario para desvanecer los prejuicios con que á los católicos se nos mira por el solo hecho de serlo, y del mismo modo que aun después de segada la mies y agostado el campo, aún quedan en los ribazos algu-

nas que otras florecillas, muestras patentes de la fecundidad inagotable de la tierra, me consideraría muy satisfecio con que, á pesar de la calumnia destructora que asola, más que siega, devasta y seca el campo feracísimo de las obras de la Iglesia Católica, la vulgarización de instituciones como las que me han servido de texto en esta noche, hiciera comprender á tantos como nos persiguen y denigran de qué modo en las torres de la Iglesia podemos encontrar el baluarte que defiende nuestra patria, ya que presumo haber probado cómo entre los pardos muros de la Abadía Sacro-Montana nacieron florecillas que, con simiente tan humilde como la del grano de mostaza de que nos habla el Evangelio, tienen poder para producir un árbol grande, capaz de dar á todos los espáñoles los regalados frutos de la abundancia, la paz, la prosperidad, y con ellos el poderío que los hizo en otros tiempos invencibles, grandes y gloriosos.

Discurso pronunciado por un socio de las Conferencias de San Vicente de Paul, en la Junta celebrada en el Palacio Arzobispal.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López
Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.
Esmerado servicio á la carta.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo. *nunqu* estén muy deteriorados.

Larga experiencia. — Práctica continua.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ GAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Se vende

una magnífica casa con jardín y buenas comodidades en la calle de San Lorenzo, número 4.

En dicha casa darán razón.

SE VENDEN

la casa núm. 21 de la calle de las Bulas y el solar sito en la plazuela y cuesta de Carmelitas Descalzos, núms. 1 y 5.

Darán razón en la plazuela de Santa Eulalia, núm. 12.

La casa recomendada para los Sres. Sacerdotes

Restaurant Granullaque

Plaza de Barrio Rey, 4 y 6—Teléf. 260—Toledo.

Comedores generales y particulares y servicio esmerado y económico á la carta.

Relojería de Álvarez
Comercio, 25, Toledo.

Ventiladores eléctricos desde 75 pesetas.

Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates elaborado por sistema completamente moderno

SEGUNDO DE LUCAS

SUCESOR DE HIJO DE PÉREZ

Casa Central: Tendillas, 3, teléfono 3.

Sucursal: Puerta Llana, 4, teléfono 6. TOLEDO

Participo á mi distinguida clientela que, habiendo terminado las obras que en la Sucursal, Puerta Llana, tenía con el fin de dar mayor amplitud al Establecimiento de Confitería, ofrezco la *Nueva sección de Ultramarinos*, donde encontrarán un gran surtido de todo lo concerniente al ramo. Además he agregado en dicho Establecimiento un bonito Salón, donde se sirven *Dulces, Pastes y Licores*.

B. Cortecero

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.

Magdalena, 11

Fábrica de Capachos para molinos de aceite

Juan Riquelme Sánchez.

Representante general en la provincia de Toledo:

Félix Sánchez Martínez.

Nota de precios (sobre vagón en la Estación de Archeda, sin compromiso, por variación ó falta de existencia).

Capacho lino de 0.70 metros...	7,50 pesetas docena.
0,75	8,00
0,80	9,00
0,85	10,00
0,90	11,00
0,95	12,50
1,00	13,00
1,05	15,00
1,10	17,00

Se hacen encargos de todas clases y medidas á precios reducidos.

El pago se hará á los treinta días fecha de factura. No se servirá pedido que no venga acompañado de un importe ó de referencias que lo garanticen.

NOTA.—Los pedidos se harán al representante general en esta provincia, Félix Sánchez, Rojas, 2, Toledo.

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10, Toledo

Estatuaria Religiosa en cartón madera.

Existencia siempre de las imágenes siguientes:

San José, San Antonio, San Francisco, Virgen del Carmen, Niño de Praga, Corazones de Jesús y María, Crucifijos, etc., etc.

Todas las imágenes de esta casa se pueden bendecir é indulgenciar.

Las hay hasta el tamaño natural.

Objetos de metal blanco «plata meneses» para Iglesias y Oratorios.

Los mismos precios de las fábricas.

Ventas á plazos y al contado.

Se facilitan catálogos y diseños.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas,

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo

de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

de

Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1 - Valdepeñas (Ciudad Real).

Sastrería Madrileña

de

Donciano de Pablo.

Esmerada confección, elegante corte y precios económicos.

En panas, capas y equipos para Seminaristas, es la primera casa de Toledo.

Hombre de Palo, núm. 1

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

FINCA RÚSTICA

Cabida 500 hectáreas.

La mitad próximamente de labor (rastrojera), y la otra mitad de monte.

Se da en arrendamiento á pasto y labor ó separadamente ambas cosas. Aguadero abundante.

Se admitiría en sociedad ganadero ó capitalista para explotar la finca.

Detalles el dueño

J. J. Lasala y Merlo

Farmacéutico

Valdepeñas (Ciudad Real).

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplano de las mejores marcas.

Taller de composuras garantizadas.

→ Óptica. ←

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Gradadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

→ Material eléctrico. ←

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulpas. Portátiles.

Tulpas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y telefonos.

Se mandan presupuestos. Tarifas especiales para instaladores.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

de

Claudio Garrido.

Este establecimiento ofrece al público inmensas ventajas.

Uniformes para Seminaristas á precios económicos.

Sotanas Romana, Francesa y Española, última novedad.

Capas de Coro, Dulletas y Manteos de los mejores merinos.

Trajes de paisano de corte esmeradísimo; gabanes con forro de seda desde 75 á 100 pesetas.

Hombre de Palo, 13, Toledo.

SANATORIO "SALGADO,"

CASA DE SALUD

PARA

OPERACIONES QUIRÚRGICAS

Daimiel (Ciudad Real).

Medicina general y análisis de toda clase de enfermedades.

Rayos X y operaciones quirúrgicas de todas clases.

Temporada oficial: desde el 15 de Junio al 15 de Noviembre.

Director-propietario:

D. Marciano A. Salgado.